

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XII NÚM. 502
Palma de Mallorca 4 de Noviembre de 1911

Para la Dirección dirigirse al Director, y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

ACUERDO

La *Agrupación Socialista* de Palma en reunión celebrada el jueves 2 del que rige, acordó por unanimidad no reconocer como representativo del elemento republicano de Palma al Comité del *Casino de Unión Republicana* por cuanto no encarna éste con las aspiraciones para lo que fué creada la conjunción republicano-socialista, y sí, seguir aliados con los republicanos que se identifiquen con la táctica seguida por el Comité Nacional de conjunción.

Denunciados

El número de *El Obrero Balear* de la semana pasada fué objeto de una denuncia por parte del Sr. Gobernador al juez de un artículo que publicamos titulado *La Guerra de Marruecos*, del cual es autor nuestro compañero Agustín Pérez Ferrando, profesor de la escuela de la *Federación de Sociedades Obreras*.

Por esto se le ha procesado, dejándole en libertad por algunos días, pidiéndole la fianza de mil pesetas.

La guerra de Marruecos

Después de la sangre vertida en una guerra de conquista, lo gravoso que ha sido y es el mantenimiento de nuestros soldados en el Riff, resulta, si es cierto lo que dice un periódico francés—«Le Temps»—que después de tanto sacrificio como ha costado á nuestro ejército el apoderarse de Alcazarquivir y Larache, tendremos que soltar la presa de buen grado, si no queremos romper las hostilidades con la vecina República.

Según «Le Temps», lo que á España le pertenece podrá disfrutarlo sin que Francia le rete en lo más mínimo, pero en lo que se refiere á Alcazarquivir y Larache, entiendo que debemos abandonar estas posesiones en tiempo no lejano.

Si se confirma dicho propósito, España pasará una vez más ante las potencias por un ente ridículo, so pena de no simular un contrato decoroso como suelen hacer las naciones cuando se encuentran á punto de la bancarrota.

Lamentamos si este caso sucediera, tanto por lo que como españoles nos toca, como por los resultados que nos pudiera traer enemistarnos con una nación hermana.

Puestos en el trance de una ruptura, ó ceder á las aspiraciones supuestas, ¿quién sería responsable de semejante descalabro? El Gobierno, y solo el Gobierno es el único que ha de responder,

pues el pueblo, todo, le ha llamado la atención una y mil veces, basándose en un ideal elevado del que carecen nuestros gobernantes.

Si llega á confirmarse de una manera oficial—más vale que no—que Francia nos pida cuentas, con razón y más que con razón hemos de llamar al señor presidente del Consejo de Ministros lo que bien merecido se tiene.

Parece mentira que *prohombres* de estado lleven á su nación por los derroteros que se lleva; si estos ciudadanos fuesen buenos españoles, ¿no tendrían en cuenta los consejos de personas competentes?—Véase la carta de Prim, publicada estos días por casi toda la prensa.

Únicamente gobernantes que no miran por el bien de su patria, y sí de satisfacer apetitos desenfrenados de unos cuantos plutócratas, comerciantes de carne humana, ó lo que se les quiera llamar, son capaces de haber encauzado al pueblo á una guerra, que, además de ser incompatible con las aspiraciones del mismo, nos puede traer fatales consecuencias, como al parecer se avecinan.

Salud y suerte deseámosle al señor Canalejas para salir del *atolladero*. No somos tan tiranos como él, pues á pesar de tanto daño como nos ha hecho y nos viene haciendo, le prometemos un *requiescant in pace* por su muerte política.

Pues ya ve, no dirá que le tratamos mal, después de tan agraviados como nos tiene.

Así nos portamos con nuestros enemigos políticos.

Comentarios

Nuestros señores de la Defensa Social de Madrid ante el temor de ver abrirse las escuelas laicas después de ser establecidas las Garantías Constitucionales, el Comité pidió audiencia al Presidente del Consejo de Ministros, encareciéndole la necesidad de que no se vuelvan abrirse estos centros de corrupción, «cuyos frutos son los asesinatos de Cullera como fueron antes los crímenes de la semana trágica.»

¡Buscar al Presidente de Ministros para que no consienta la apertura de las escuelas laicas! ¡Qué lógica la suya!

La estamos viendo en plenos goces de libertad, ya que el Sr. Canalejas se ha dignado restablecer las garantías tanto tiempo suspendidas sin motivo que justifique la causa.

Por una simple huelga de mineros y un pequeño movimiento de solidaridad entre los obreros de varias poblaciones en favor de los huelguistas, bastó para que Canalejas obrara del modo que todos sabemos.

¡Qué plancha la suya y qué gobernante tan *demócrata*!

En el Municipio

Sesión del día 30 de Octubre

Después del despacho ordinario se dió lectura á la protesta contra el arbitrio sobre la carne aprobada en las conclusiones del mitin iniciado por la sociedad de Zapateros la *Igualdad* y llevado á efecto en unión de otras entidades obreras el domingo 29 á las 10 mañana en su local social, la que fué llevada al Municipio en manifestación pública y presentada al Sr. Alcalde.

Seguidamente también se dió lectura al proyecto de desgravación al impuesto de consumos sobre las carnes, aprobado en el mitin organizado por la *Federación de Sociedades Obreras de Baleares* y la *Agrupación Socialista*, el que tuvo efecto el domingo día 30, á las 3 y media de la tarde, y terminado este seguido de una manifestación pública fué llevado al municipio haciéndose entrega al Sr. Alcalde.

Una vez terminada la lectura de ambos documentos, el Compañero Roca dijo que por no tener que discutir dos veces las mociones presentadas por ambas sociedades obreras, propongo que pasen á estudio de la Comisión de Hacienda y presente dictámen para discutirlo en la junta municipal de asociados; quedando acordado.

También nuestro compañero Roca propuso que se volviese levantar el muro que derribaron á la izquierda de la puerta de Santa Catalina á fin de no tener que lamentar otra desgracia como la tuvo Miguel Perelló que se cayó al foso de la Riera.

El señor alcalde manifestó que lo comunicaría á la Comisión de Ensanche para que sea levantado lo más pronto posible.

Y terminó la sesión después de algunos ruegos y preguntas.

DOCUMENTO IMPORTANTE

Una carta de Prim

Algunos periódicos han exhumado estos días una carta que el general Prim escribió; á raíz de la guerra de Africa, á un amigo suyo y que se conserva en el Museo Balaguer, de Villanueva y Geltrú.

Las palabras de aquel guerrero son hoy de innegable actualidad y merecen ser conocidas por todos; pues de ellas se deduce que el general Prim no era partidario de la política de conquista en Marruecos, que nuestros malaventu-

rados Gobiernos de ahora se empeñan en proseguir.

He aquí la carta:

«Campamento de Tetuán, 1.º abril 1860.

Las consecuencias de la batalla (la de Guadarrás, del 23 de marzo) han sido que Muley Abbas viene á las avanzadas de nuestro ejército y aceptó las condiciones que en Tetuán no quiso admitir. En España hay opiniones sobre la paz ó continuación de la guerra; pero los que opinan por la última son unos ignorantes ó discuten de mala fe.

«Las armas españolas vinieron á este país á sostener un duelo con los marroquíes, que nos habían repetidas veces ofendido. Las armas españolas vencieron repetidas veces en el monte, en el llano, en la ciudad santa y comercial, hasta que, dándose por vencido, pide la paz. La misión de honor que trajo el ejército, ¿no está bastante abundantemente cumplida? Nuestra bandera, ¿no ondea orgullosa del valor de sus hijos? Pues, ¿á qué más? ¿Estamos en estado de conquistar la tierra? ¿Necesitamos para nada estos valles y estos montes? ¿No los tenemos en España incultos por falta de brazos? ¿Y cuánta gente no se necesitaría para guardar estos valles y estos montes de la ferocidad africana? Si ahora mismo en paz ya, y estando todo el ejército, todavía los montañeses vienen á llevarse mulas y ganado y matan al que encuentran, ¿qué sería continuando la guerra, una vez que el ejército estuviese lejos de aquí? Y Tetuán, ¿qué vale, qué significa en su presente y en su porvenir? Nada más que un villorrio, sucio é indecente ahora; y después y luego.

«Por todo lo que, bien venida sea la paz, que, *salvado el honor*, Tetuán y sus vegas no valen el sacrificio del último de nuestros soldados. Se espera un diplomático de Madrid que venga á dar forma á lo tratado entre el general en jefe y Muley Abbas, y en cuanto esto sea, empezaremos á desfilas. Yo lo haré al empezar á moverse mis tropas.

«La condesa saldrá de ahí el 9 para Madrid.

«Queda de usted su servidor y amigo.—

Prim.

«Creo estar en la corte sobre el 15 ó 20.»

Como se ve, la opinión del general Prim—hombre político y técnico—era terminante: Tetuán y sus vegas—lo que fué entonces teatro de la guerra—no valen el sacrificio del último soldado español.

Pero ahora lo entendemos de otra manera; dejándonos llevar de las teorías de cualquier señor Maestre—que ni es político, ni técnico—, y así podemos registrar páginas como la del barranco del Lobo y la de la noche triste del 7 de octubre.

Actualidad

La política está en quiebra á causa de las muchas desavenencias que reinan entre sus prohombres.

El partido conservador ya no se conforma con los 9 candidatos del *puchero*, sino que ya son 11 los designados por este partido.

Los liberales que sepamos hasta ahora no suenan más que 6, y esto teniendo el mango de la sartén en la mano.

Designados por la *Unión Republicana* 5 candidatos.

La *Juventud Republicana Radical* nombró á 5 candidatos.

Los jaimistas tienen dos candidatos nombrados para tomar parte en las próximas elecciones Municipales.

Los electores republicanos del 7.º distrito presentan para candidato á D. Luis Martí Chimenis.

El único partido que no presenta candidatos propios es el nuestro, por considerar que los actuales momentos no son propiciatorios para una contienda electoral cual merece toda lucha presentada en los actuales momentos donde luchan todas las fuerzas democráticas conjuncionadas en todas las provincias, y por desgracia de desavenencias entre ciertos elementos del republicanismo palmesano vemos quebrantadas nuestras aspiraciones de conjuncionistas.

Estaremos á la expectativa esperando el resultado de la lucha.

Homenaje

A petición de varios compañeros empezamos hoy á publicar el discurso leído en la velada neerológica celebrada el día 19 de Mayo de 1911 en el *Centro de Unión Republicana*, por don Baltasar Charpaur, con motivo del aniversario del fallecimiento de D. Antonio Villalonga.

Dice así:

«*Gualeanos*»:

Nunca es el hombre tan *verdad* como cuando se asoma á su mundo interior y comienza su diálogo de ideas. Allí está él íntegro, todo presente y abierto como un enigma descifrado. Entonces es fuerte, irreductible y recto. Las palabras pierden su espíritu diabólico de mentira y falsedad. Son lo que deben ser: chispas del propio pensamiento, el pensamiento mismo con luz. Estamos allí ante nosotros y ante el mundo como ante dos realidades libres que lo contienen todo. Realmente, el diálogo se entabla entre dos cosas inmensas, infinitas, lo necesario y lo consciente, cuya plenitud es la verdad. ¿Quién se atrevería á mentir en ese diálogo de eterno Edipo y de eterna Esfinge? ¿Quién se atrevería en él á negarse á sí mismo? ¿Quién se atrevería á decir: este pensamiento mío no es mío, esta afirmación mía no es mía, este gesto de hipócrita no es gesto de hipócrita? Sólo el intentarlo envilece.

Y, sin embargo, la mayor parte de los hombres se niegan á sí mismos. Entre la libertad de negarse y la libertad de afirmarse no sólo hay una diferencia de motivación psicológica sino una diferencia de orden ético. El que se niega sustituye, primero, la realidad por una ficción; y, después, realiza este cambio, ya indecoroso, por un motivo de interés personal bajamente egoísta, que es la nota fundamental de los actos inmorales. Por el contrario, el que se afirma, no sólo permanece y tiende á permanecer en la esfera de las realidades, que es ya en sí dignificación de la racionalidad, sino que pone por encima de todo motivo interesado el único que ha de ser siempre norma de las acciones humanas: la verdad. Toda libertad es condicionada, y su carácter ético depende de la naturaleza misma de lo que la condiciona. Por eso, la característica del hombre civilizado consiste en dar al motivo ético un sobre-valor de eficacia práctica más intensa que

el valor ordinario de los motivos puramente egoístas. Porque civilizar no es, en el fondo, otra cosa que intensificar los valores intelectuales y éticos, individual y colectivamente.

En los pueblos degenerados, estos grandes valores humanos se desmonetizan, por decirlo así, no circulan y hasta se les llega á poner en la picota del ridículo. Y así resulta que se mixtifica nuestro mundo interior con un retoricismo de baja ley, causa de todo rebajamiento moral. En vez de construir nuestro yo y de unificarlo para la acción civilizadora, lo demolemos á cada instante desmenuzándolo con falsas sustituciones para fines puramente egoístas.

Por otra parte, podemos afirmar que no hay existencia, que no hay personalidad sin la constante afirmación de sí mismo. Y en los seres libres, por el hecho de ser libres, esa afirmación, es un compromiso con su decoro y un imperativo de su racionalidad, que es lo que constituye el deber. Afirmarse es reclamar para sí el derecho y reclamarlo para los demás; es reconocerse, en la sucesión de las cosas, como sujeto de fines propios, no como medio para cumplir fines ajenos; es constituirse en eslabón espiritual entre la acción pasada y la acción futura; en una palabra, es pertenecer, por derecho propio, á los constructores del bien humano.

Pero para afirmarse es preciso poseer un contenido ideológico, un verdadero mundo interno organizado y con propia orientación para fines morales é intelectuales en el tiempo y en el espacio. Si no se es nada idealmente, si se está vacío de todo compromiso redentor individual y colectivo, si no se aspira á nada ni se quiere nada en el orden de las ideas, entonces, no sólo se anula por completo la vida sino que se cae en la vergüenza del eunuco voluntario. Siendo, como es, tan imperfecta nuestra sociedad presente delinque quien no se haya forjado un ideal de mejora y no ponga sus manos en la obra común del progreso humano. ¡Pero con cuántos hombres vacíos nos codeamos todavía en la calle, en las reuniones, en los espectáculos públicos! Una arruga del frac ó una infracción de la etiqueta les sume en profundas amarguras ó en terribles explosiones de cólera. Son los grandes de lo infinitamente pequeño. Tienen su inmortalidad en el Olimpo de los dioses ceros. Ya escribirá su historia el olvido.

(CONTINUARÁ)

Siempre embrollando

En el *milín* que la «Federación» y la «Agrupación Socialista» celebró el pasado domingo en la *Juventud Radical*, á requerimientos del compañero Jaime Vicens, tuve la satisfacción de hacer uso de la palabra, y, al referirme á la actuación que había tomado la *prensa* sobre la transformación del impuesto de consumos, dije: que, no obstante, la *Prensa* local haber publicado varios artículos sobre la manera de sustituir dicho impuesto, ahora, cuando era el momento de prueba para los periódicos, esto es, alentar á los ciudadanos en la tarea de ir contra el acuerdo del Ayuntamiento que aprobó el arbitrio sobre las carnes, esta *Prensa* que tanto había chillado antes que el pueblo de Palma formase opinión sobre el particular, se callaba en los momentos actuales, y, que esto venía á darme idea de la

falta de sinceridad, de dicha *Prensa*, y que á mi modo de ver, esto era demostrar energías cuando sabía que no se iba á comprometer. Esto fué el sentido que di á mis palabras al aludir á la *Prensa*, y en la reseña que dichos periódicos han publicado del mitin, principalmente, «La Última Hora» y «La Tarde», tergiversan por completo el alcance de las frases que les dirigí. Haciendo constar que ellos habían publicado tantos ó cuantos artículos; nada de esto negué y sí afirmé que en el momento de oírseles se habían cuidado muy bien de no seguir hablando de este asunto; pues como se puede ver queda deshecha la patraña propalada por los que entienden, según parece, á su modo y conveniencia lo que en los mitins que celebramos se vierte.

Sean «La Última Hora» y «La Tarde», en primer término que tanto yo como mis compañeros, no somos profesionales en la cosa pública, y que el no haber dado más pronto en esta cuestión, cúlpese á quien, como el Ayuntamiento, que en vez de vulgarizar lo proyectado, sobre la manera de sustituir los consumos, lo mantuvo entre telones hasta el día de la aprobación, y que si bien los periódicos habían divulgado esta cuestión, se necesitó bastante tiempo para que nosotros diéramos á comprender á los obreros, principalmente, lo que se tramaba, y ésto de buscar aplausos, no lo vean en mi persona más fácil; le sería hallarlos entre los que constantemente están adulando y lamiendo servilmente á los de arriba y demás que les puedan dispensar favores.....

Procuren atenuar «La Última Hora», y «La Tarde» con su proceder, el concepto que tienen los obreros de los *periódicos burgueses* y verá como disminuyen los enconos.

Y á «La Tarde», conviene que le conste, que atacar sus posturas ó hipocresías, no ha sido nunca incorrección; lo que puede pasar por tal es el desdeñar una campaña emprendida en el momento de continuarla con más ahínco, toda vez que hubiera tenido la opinión pública á su favor, que no existía cuando empezó á escribir sus diez y ocho artículos, y no salir con la de que el impuesto sobre las carnes no era más que por un año, porque esto, colega, no nos demuestra más que una cosa; que durante este año, hay tiempo sobrado para dar al traste con lo que tanto dice odiar. Y que el atacar á los que *simulan batallas*, no se puede tildar de desaprensivos, ni de faltar á la verdad.

Jalme Bauzá

Justicia Revolucionaria

En París acaba de celebrarse un juicio interesantísimo, que tanto por su carácter como por su trascendencia, lo creemos digno de que sea divulgado y conocido entre nuestros lectores.

Hace ya algún tiempo, que la Joven Guardia Revolucionaria de París reunió en la redacción del periódico *La Guerre Sociale* á varios individuos militares en el sindicalismo, acusados de espías y confidentes de la policía. Allí se demostró su culpabilidad, desenmascarados por la publicidad que dió la prensa á sus confesiones, el prefecto de policía monsieur Lepine, denunció al fiscal los hechos relatados por los periódicos,

calificándolos de secuestro, violación de correspondencia y otros delitos.

Los acusados de secuestro son los redactores de la *Guerre Sociale* Miguel Almeyda, Gold Ky, Tissier y los jóvenes guardias Dolié, Truchard, Dulac y Baule. Los acusados de confidentes se llaman Elled, Dudragne y Metivier.

En todo el juicio, principalmente en la última sesión, se notó que los acusados se convertían en acusadores. Todos los testigos, hasta los que eran declarados enemigos de los acusados, demostraron su indignación por esos individuos que venden su dignidad para favorecer los planes del Gobierno, provocando conflictos y delatando nombres de los compañeros más distinguidos para que se les encarcele y allamar el camino para justificar reprensiones futuras.

Como muestra copiamos un documento que Almeyda presentó al jurado, firmado por el propio confidente Metivier, después de haber reconocido su infamia.

«Declaro estar al corriente del petardo Masard que estalló durante la huelga de ferrocarriles.

Me comprometo guardar el secreto.
Declaro haber intervenido en la colocación del petardo.»

Cuando Almeyda leyó este documento, en la sala se produjo una sensación inmensa. Un petardo colocado por ese individuo, era un petardo colocado por el gobierno, puesto que es evidente que recibía las órdenes del ministro Interior.

Y si esto sucede en París, donde reside el Gobierno más democrático, de Europa ¿qué pasará en España donde rigen hombres como Maura y Canalejas? Seguramente que la razón de algunos franceses, la sabe el Gobierno mejor que los fracasados.

El jurado de París dió un veredicto absoluto para los acusados. Por una vez, la justicia no se ha burlado; puesto que aunque fueren ciertas las acusaciones de secuestro, amenazas de muerte y violación de correspondencia, para un espía pueden emplearse, ya que un espía es un ser más despreciable que un ladrón; y todos tenemos el derecho de defensa, aunque sea contra unos malhechores que gocen de la impunidad de todos los gobiernos. El jurado ha comprendido todo esto, y ha absuelto á los acusados. El veredicto, pues, no es solamente la reivindicación de los acusados, sino una solemne derrota para los confidentes y la deshonra moral de los gobiernos que recurren á esos medios repugnantes para sostenerse.

Este acontecimiento de París, puede sentar un buen precedente para la Justicia Revolucionaria. Cuando los gobiernos envían manos criminales entre la familia obrera, debemos hacerlos la justicia nosotros mismos; y si somos acusados por un cualquier prefecto de policía, confiaremos en el jurado, que tendrá un concepto de la justicia tan elevado como el de París.

Y, principalmente, vigilar bien los individuos sospechosos para no encontrarnos que un puesto compañero sea un ejecutor de los planes del Gobierno.

En París se ha hecho justicia. Y esta palabra, aplicada á los defensores del pueblo, bien puede calificarse de Justicia Revolucionaria.

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

La cárcel del silencio

Desde que existe mundo, desde que hay años y criados, pobres y ricos, privilegiados y no privilegiados; desde que la fuerza y la debilidad existen; desde que el mandó es un hecho, y la obediencia también; desde que se formaron aldeas, pueblos, ciudades y naciones, y desde que la política (que ha mucho existe en la norma de conducta para llevar á cabo planes, hechos, formas y reformas, que en conjunto se le dá el nombre de organización social y económica de los pueblos, existe carcelero y encarcelado.

No hay más que ver á España en estos últimos tiempos, para cerciorarse y comprender que, quien á querido vivir en el suelo que le dió los primeros medios para la vida ha estado encarcelado y por lo tanto en la cárcel.

Estar encarcelado ó preso significa el no poder hacer lo que á uno por conveniencia ó por gusto le viniera en gana dentro la moralidad, dentro el bien parecer de la justicia, dentro los límites que los sentimientos de cada uno le dictaran por las vías de la razón, de la verdad y de la equidad de nuestros semejantes.

¿Los ciudadanos de España han podido manifestar gallarda y largamente sus gustos, sus convicciones? No. Los españoles hemos estado sujetos á una especie de régimen carcelario que nos vedaba, gracias á los fueros que nosotros mismos le hemos dado, el poder manifestar como era nuestro deseo y lo es, las razones que dábamos para los planes que creímos y seguimos creyendo son de utilidad para el mejoramiento del humano ser; régimen que aún que diga al principio de este artículo, á mucho existe, no habría de existir por cuanto entorpece y desbarata la evolución constante que el Progreso, bandera del bienestar del pueblo, hace para ir implantando la cultura y educación que para estar civilizados debidamente necesitamos.

El régimen carcelario, (el de las cárceles que á si llamamos á los edificios para tener sujetos á los delinquentes vulgares) hasta por los mismos reclusos que sus actos han sido penables tanto en el orden social como en el moral, es aborrecido por el trato y enseñanzas que de él aprenden.

¿Porqué? porque es castigo y nadie quiere ser castigado, aunque lo necesite para no caer otra vez en el mismo delito.

¿Porqué? porque el castigo representa brutalidad sobre el indefenso, sobre el débil porque el castigado cuando lo es, en su corazón fórmase una especie de revolución engendradora de la venganza, minándole esta poco á poco sus sentimientos aún sanos que posee, para cuando viéndose fuerte y libre, castigar al que castigándole obró; no por conciencia propia sino á raíz de la injusticia que impera en la sociedad.

Y á más, este régimen que castiga de esta manera, no puede nunca dar el fruto apetecido, pues si castigando quitasen de raíz un mal, ¿habría, por desgracia, quien viendo los castigados que andan innúmeros trabajos intelectuales como manuales, quisiera ser el desconocido, la víctima propiciatoria al mal, al castigo natural á simple vista, pero que tiene un punto de partida, una causa?

¿Habría albañiles, por ejemplo, que viendo al hermano caerse del andamio, fuesen otra vez el objeto necesitado por el capitalista, por el pri-

vilegiado, para gozar de la vida, para gustar del sabor de ser carcelero y encarcelado? Y así como estos los demás trabajadores, los mineros, canteros etc., etc.

No, no habría albañiles, ni carpinteros ni nada de eso; el temor, la preocupación, si fuesen duraderas, harían este milagro, este fenómeno. Pero no es así, el temor existe, solo un tiempo corto, un pequeño intervalo de la vida, el mismo que se piensa en reflexionar las causas productoras de tal temor; y la preocupación lo mismo. Nos preocupamos solo por el efecto instantáneo que causa en nuestro ser una causa determinada.

Pues por tales motivos, ¿creen los gobernantes de una nación que castigando con el silencio al pueblo, á las masas procreadoras de lo existente, van hacer el milagro, el fenómeno, de detener las ideas que amasadas entre las escabrosidades de la vida, trabajan denodadamente para salir á luz paulatinamente, pero seguras de lograr sus deseos?

No, no sean así los gobernantes y reflexionen que este milagro no se efectuará y que pese á garantías constitucionales suspendidas, á encarcelaciones, ó estrañamientos de hombres, la evolución seguirá su camino segura de su cometido.

Los regímenes carcelarios, son aborrecidos por los mismos encarcelados, cuanto más á sus carceleros. ¿Con cuánto aún no aborrecerán los ciudadanos de una nación, á sus carceleros nacionales, si ellos, de una Nación hacen la Carcel del Silencio?

Enrique Frau

Palma 1 Noviembre 1911.

MITINES

El domingo y día 29 de octubre se celebraron dos reuniones acompañadas de su correspondiente manifestación, para protestar del acuerdo tomado por el Municipio sobre el arbitrio de las carnes.

El primero se efectuó, en el local llamado del «Retidero» por la Sociedad de zapateros «La Igualdad» á las 11 y media, tomando parte «El Centro de Albañiles», «Sindicato de Metalúrgicos Balear», «Sociedad de Alfareros», «El Arte de Imprimir» y «Unión Protectora Mercantil».

Presidió el compañero Rosselló, y leída la convocatoria, siguió en el uso de la palabra los compañeros Patil, Tur, Binimelis, Borrás, Coll, Ordinas y Bisbal, todos abogaron por la abolición del impuesto sobre la carne, por creer que perjudica grandemente los intereses del pueblo de Palma y en particular de la clase trabajadora. Todos los oradores peroraron con acierto, siendo muy aplaudidos.

Terminado el acto, el numeroso público se dirigió en manifestación á la Casa de la Villa; donde despues de entregar las conclusiones, disolvieronse al grito de ¡abajo los consumos!

El acto resultó con brillantez.

A la hora anunciada, 3 de la tarde, dió principio el otro mitin iniciado por la Federación Obrera, en el casino de la «Juventud Radical», presidiendo el compañero Jaime Vicens.

Después de explicar el objeto del mitin, con-

cedió la palabra á los compañeros Bauzá, Perez, Mari, Roca, Pina, y Sr. Martí.

Todos expresaron lo necesario que es y conveniente que ha de resultar al vecindario palmesano—si se lleva á cabo—el que desaparezca un impuesto que pugna con los principios democráticos propios de países civilizados.

Terminado el acto, el público que llenaba el salón organizó la manifestación anunciada, que dirigiéndose al Consistorio entregó el proyecto que los concurrentes aprobaron presentar al Municipio.

Al cumplir su cometido se disolvieron en medio del mayor orden.

De Los Pueblos

Lluchmayor

Con motivo de haber entrado en el período electoral y precisarse una activa campaña de persuasión en este dormido pueblo de Lluchmayor, para que despierta de su letargo en que le tiene sumido la ignorancia, que con su torpeza le han dotado los que hasta nuestros días han sido los encargados de dirigir los destinos del pueblo.

Para llevar á cabo los trabajos electorales, el Comité de conjunción republicano-socialista celebró el pasado domingo un mitin de propaganda en el teatro Recreativo.

Presidió el acto el compañero Antonio Garcia, de la *Agrupación Socialista* y usaron de la palabra D. Bernardo Salvá de la *Unión Republicana* y los compañeros José Monserrat de la *Juventud Socialista*, Tomás Miquel y Miguel Stela en representación de la *Agrupación Socialista*.

Todos los oradores estuvieron acertadísimos en sus apreciaciones en contra de la política caciquil de nuestros gobernantes, cosechando frutos que quizá en tiempos no muy lejanos darán el resultado apetecido.

Todos los oradores fueron calurosamente aplaudidos á la terminación de sus peroraciones.

Mañana domingo se celebrará otro mitin de propaganda electoral en el mismo local.

Los candidatos designados por la *Agrupación Socialista* de este pueblo para la próxima contienda electoral son los compañeros:

**Antonio García Pastor
Miguel Stela Boscana
Miguel Tomás Pons**

Prometen ser muy reñidas estas elecciones á causa del número de candidatos que se presentan.— *El Corresponsal*.

«Educación Social»

Con este título ha empezado á publicarse una hoja en forma de periódico para la propaganda socialista, el cual en su primera página publica el programa del partido.

Los jóvenes socialistas de Barcelona merecen plácemes por los trabajos que llevan efectuando en pró de la causa justa que tan dignamente defienden, y por lo tanto han creado el «Grupo Educación Social» que es el que publica estas hojas de propaganda repartiéndolas gratis.

Estas hojas se venden al precio de 0.25 pesetas los 10 ejemplares, pudiéndose hacer pedidos al Administrador, Torrijos, 7, Gracia-Barcelona.

De todas partes

Roma.—En Caltanissetta (Sicilia) ha ocurrido una tremenda explosión en una mina de azufre de Trabonella, quedando derrumbadas varias galerías.

Han quedado sepultados 54 obreros, el salvamento de estos obreros se hace casi imposible á causa de los gases que emanan las galerías incendiadas.

Poco tiempo de ocurrir la explosión fueron sacados dos muertos y diez heridos.

Sin comentario.

Parece que por Italia todo son alarmas y repiqueos en favor de la guerra; pero nuestros periódicos burgueses no nos cuentan las manifestaciones y mitins celebrados por los socialistas de aquella en favor de la paz, y por tanto contrarios á la guerra.

Pedid, pedid en todas partes compradores mi periódico y encontrareis en él una amena lectura; sucesos del Riff, combate sangriento, casamiento, cuentos, cuarenta horas, salida del vapor, la lotería Nacional, etc., etc.

Ni siquiera publican un comentario real sobre ningún asunto, tratan las cosas según conveniencia.

Aún nos acordamos estamos cerca del Africa y por lo tanto somos sus vecinos.

¡Cuántas cosas se hacen por la perra chical! Vayamos andando.

En el Uruguay parece que se va á implantar la jornada legal de ocho horas.

La burguesía hace un esfuerzo para resistirse en conceder tal mejora á los obreros.

A la presión del proletariado será debida esta nueva ley.

ACUERDO

El Comité de «La Federación de Sociedades Obreras» acordó hacer público por medio de este semanario haber visto con agrado la actitud de nuestro compañero Francisco Roca al Ayuntamiento como concejal, respecto al presupuesto actual sobre el mantener el gravamen del impuesto de consumos encima de las carnes.

Correspondencia administrativa

MARRATXI.—P. B.—Recibidas 3 pesetas pagado hasta 30 Agosto de 1911.

MARRATXI.—S. «L. S.»—Recibidas 8 pesetas, pagado hasta 30 Junio 1911.

MARRATXI.—«A. S.»—Recibidas 3 pesetas, pagado hasta 30 Agosto de 1911.

BUNOLA.—S. C. B.—Recibidas 3 pesetas, pagado hasta 30 Octubre 1911.

FELANIG.—P. E.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 30 Octubre 1911.

CAPDEPERA.—L. N.—Recibidas 3 pesetas, pagado hasta 30 Noviembre de 1911.

CAPDEPERA.—L. P.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 30 Octubre 1911.

ALAYOR (Mahón).—S. «P. S.»—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 31 Diciembre de 1911.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27